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日前，广州红专厂艺术创意园迎来了
一个新事物——旨在为文化艺术界人士提
供公益性交流平台的“广州公共文化观察
室”进驻开馆。

广东省政协常委、书法家孟浩介绍说，
“这里将提供一个交流平台，所有涉及公共
艺术的展览，包括书画、雕塑、音乐、影视、
服装等等，无论是阳春白雪，还是下里巴
人，均可在此展出交流。”

由“三旧改造”而来的红专厂，创立 5
年来已成为当之无愧的广州文化地标，被
称为“广州的 798”。

很多人还不知道，红专厂的前身，是建
于 1958 年的广东鹰金钱罐头厂。作为当
时中国最大的罐头厂，它保存了丰富的工
业建筑历史遗存。漫步于园区 12.2 万平
方米的巨大空间，几十座形态多样的前苏
联式工厂建筑、散布各处的旧机器，在大树
浓荫的掩映下，令人有穿越时光的感觉。

“2009 年春天，我们在这里播下第一
颗种子，让废弃的老厂房焕发了生命力。”
红专厂总经理陈志艳介绍，创办之初，经营

团队就实地考察了美国、英国、法国等国际
先进创意产业园，希望打造一个艺术、设
计、生活相融合的一流文化创意产业园。
他们把旧车间改造为时尚 LOFT，成为能
给人无限灵感的创意空间。

“当代艺术大师吴冠中先生看过红专
厂后念念不忘，还告诫我们，艺术不是供人
膜拜的神坛，而是‘专家鼓掌、群众认可’的
创作态度，这也是红专厂一直秉持的艺术
产业路线。”陈志艳说。所以，红专厂举办
了国际级、国家级、省市级乃至市民自发的
文化活动 1000 多场，而这些活动都有着
清晰的“边界”：只做自己擅长的、艺术界该
干的事，远离五花八门的商业化活动。

这里不乏高规格、高品位的艺术展
示。比如“包豪斯在中国”大型展览，将红
专厂在工业建筑设计上的特色，很好地融
入了包豪斯的艺术成就之中，获得了设计
界的高度评价。

这里也有趣味盎然、形式多样的群众
艺术活动。如红专厂去年 7 月发起的“X
工作坊”项目，鼓励不同领域的创意人士把

有趣的想法带给大众，从“惺惺相惜”盆栽
坊到废弃品创作坊，在一次次创意活动中，
艺术被带出了象牙塔，走进了大众生活。

此外，红专厂还与英国、法国、意大利、
瑞士、丹麦等 20 多个国家驻穗领事馆建立
文化交流平台，定期举办各种文化交流活
动，取得了广泛的社会影响力。

“现在，每天来园区参观的游客约达
10000人次，有专业的艺术界人士，也有摄
影发烧友、拍婚纱照的情侣，还有喜欢艺术
的普通市民，甚至很多外宾来广州也指定
要来这里。”陈志艳自豪地说。

毕竟是产业园区，不少人关心红专厂
的效益。“我们并不以盈利为目的，不过大
体能实现收支平衡吧。”陈志艳说。

南临珠江之畔，北近黄埔大道，红专厂
所在的地段紧邻广州 CBD 珠江新城。虽
然红专厂为这个城市带来的经济效益无法
与即将拔地而起的广州国际金融城相比，
但作为一座艺术园区，它的经济效益已属
可 观 。 目 前 ，园 区 入 驻 企 业 约 125 家 ，
2012 年园区企业产值达 18 亿元，利税 1.8

亿元。
更难能可贵的是，短短 5 年，园区已经

形成了产、学、研一条龙合作的文化产业模
式。这里不仅聚集了广州集美组、道灏设
计等一批知名设计企业，更吸引了香港当
代美术馆、中央美术学院实习基地、广州美
术学院实习基地等 100 多家艺术单位入
驻，初步形成了一个高水平的文化创意
园。在园区，无论是大型设计公司的设计
师，还是路边创意商铺的老板，乃至在创意
集市中“摆摊”卖手工艺品的摊主，大都在
这里“乐不思蜀”。

集美组是红专厂内首屈一指的设计公
司，承担了包括广州长隆酒店在内的全国
各地诸多大型设计项目。“工作在红专厂真
的很奢侈。这里就像城市里的一块和田
玉，60 年的自然和人文积淀让它如此独
特。”集美组设计师齐胜利说。在他看来，
红专厂的氛围，能够使他们的设计不被市
场同化。“我希望红专厂成为未来 CBD 中
的文化绿洲，成为广州市的文化名片。”陈
志艳说。

随着在京部分部门和单位纷纷迎来“APEC
黄金周”，北京的区域旅游引擎正式启动，不少北
京人“动起来”了。

去哪儿网数据显示，APEC 小长假期间，从北
京出发的机票搜索预订高峰由10月20日开始持续
到10月底，传统的出行淡季如今已成预订热季。具
体来看，北京出发的整体机票搜索预订量较 10 月
20日前一周的周环比增长超过2倍，与去年同期相
比，涨幅超过 3倍，小长假催热效果明显。

11 月，北方进入深秋，气温大幅降低，因此，
不少北京人将出行目的地锁定在了温度适宜的南
方城市。去哪儿网数据显示，北京游客选择最多
的国内游目的地按预定数量排序为：三亚、丽江、
成都、桂林、厦门、张家界、乐山、黄山。

其中，三亚作为国内海湾度假热门，最受游客
关注，11 月 7 日至 12 日北京至海口、北京至三亚
的机票搜索量环比增长近 3倍，可谓爆棚。

此外，由于此次假期较长，不少游客亦选择用
出境游作为礼物奖励自己。根据去哪儿网数据，
以北京为出发地，去往日韩以及东南亚等海岛的
旅行团环比均出现了超 2 倍以上的预订增幅。其
中，到达目的地以泰国、韩国、日本、印度尼西亚、
美国、马尔代夫等国家最为热门。

同样受到小长假带动效应波及的还有北京周
边游。据去哪儿网数据，北京周边城市如天津、晋
中、大连、大同等都颇受“短途客”的欢迎。而天津
的天津之眼摩天轮、欢乐谷，晋中的平遥古城、乔
家大院、绵山，大连的老虎滩海洋公园、圣亚海洋
世界，大同的恒山等，都是北京游客较为喜爱的旅
游景点。

自北京 APEC 小长假消息确认后，“淡季抄
底”一直是旅行社们为争取游客而抛出的重要噱
头之一。事实上，从机票和度假线路的价格上来
看，相较“十一”黄金周，此次小长假的整体出行价
格普遍便宜至少三成。

同样，尽管经历 APEC小长假，但即便是最热
门的目的地城市，酒店价格较当期价格也并未出
现大幅波动。而北京周边地区，最受市民们关注
的则主要是温泉度假类酒店。

总体来看，APEC 小长假为北京周边及不少
南方旅游城市带来了假期协同效应，使淡季不
淡。北京市民除了多了一个令其他省市朋友艳羡
的长假，更多的人则得到了一次难得的暖秋之旅。
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APECAPEC让北京动起来让北京动起来
本报记者 李 丹

著名的广东鹰金钱罐头厂旧址变身广州红专厂艺术创意园——

老厂捧出艺术“罐头”
本报记者 庞彩霞 郑 杨

创意设计“等风来”
本报记者 金 晶

11 月 5 日，来自陕西宝鸡的手工艺者李慧莲

展示自己制作的布老虎台灯。当日，在第二十一

届中国杨凌“农高会”上，来自陕西各县市的手工

艺者们齐聚一堂，展示刺绣、剪纸、农民画等多项

民间手工艺作品。

新华社记者 刘 潇摄

11月 6日至 10日，2014年西湖艺术博览会·秋

季展在杭州市和平国际会展中心举行。本次博览

会设置了一系列书画、雕塑主题学术展览，共有十

几家来自法、美、意等国家和地区的艺术机构参

展。 新华社记者 鞠焕宗摄

ARC 高脚杯，虽由 6 个部件组成，

但外形仍无缝顺滑。双层杯壁能够保

温，而内壁经过精工抛光达成特殊效果：

啤酒在其中能产生特别细密的泡沫。

多少年来，中国人一直使用竹子来

手工制作坚固的伞柄，Bamboo Sprache

伞则将传统的雨伞概念带入了标准化大

生产中。伞柄用压合的竹材制作，因为

这种材料更适合于工业化的加工。此外

为了这个款式还特别研发了一种劈竹子

的方式。

这 把 Flexa high chair 儿 童 高 椅

运用了榉木实木和塑料材质结合。座

位、踏板和桌板都采用光滑表面，而且是

活动的，脚踏板能作 7 挡调节，座位则能

调节 3个高度。

这辆 Mando Footloose 电动自行车

折叠方便，且在折叠状态下仍可推动。

它无链条传动，混合动力系统完全做进

了车架内部。当传感器侦测到了坡度，

电动引擎就自动开启助力，能使爬坡容

易 21%。而平常踩踏板时又产生能量，

并对电池进行充电。

德国设计红点奖是国际公认的“设计
界奥斯卡”奖项。这样一个奖的策展选
址，对我国设计产业地域通盘布局，会产
生一定的影响。红点为什么选择厦门？
这也是初次接触展会的人常常提起的一
个问题。答案，还要从一封邮件说起。

2011 年底，留学德国的厦门女孩林
璇，听说厦门希望引进一批设计人才以及
设计领域的重大活动。而她当时学设计
的求学之地，正是红点设计大奖诞生地德
国埃森。“让红点奖在厦门安个家”，抱着
试一试的心态，她给红点奖机构发了一封
邀请邮件，在漫长的等待后得到了对方认
真的对接回复。“后来才知道，当时有好几
个城市都在同时申请。”林璇告诉记者，她
在信中介绍了厦门这些年的发展，诚恳而
务实。2012 年 4 月开始洽谈，当年 9 月首

届厦门国际设计营商周就如期举行，背后
是她和厦门政府的不懈努力。

从设计从业者的角度，洛可可设计集
团副总裁李毅超看好创意设计业在厦门
的前景。“我们在厦门布局的业务主要是
互联网和物联网有关的设计研发。”

布局创意设计产业，除了要考虑地区
经济实力，更要衡量其持续创新能力。以
厦门为主的经济区，虽没有传统意义上的
大型制造业，但其经济结构丰富，产业基
础亦有特色。随着戴尔中国总部的落户，
微软进驻商谈的推进，厦门正聚集着信息
技术优势。而去年 12 月开通的深厦高
铁，在沿海一线形成战略连通，也成为厦
门新增的区位优势。厦门、福州两地联合
申报的“福建闽台文化产业园”获评国家
级文化产业试验园区后，厦门文化创意产

业发展进入了新的阶段。“我们判断，将来
文化、信息、物联网等产业在当地兴起，市
场对设计服务的需求会不断扩大，这也是
洛可可发挥所长的好机会。”李毅超说。

这些年，北京、深圳、上海等城市的设
计产业迅速兴起，已初步形成由一线城市
组成的设计产业发展“第一梯队”。“北京
国际设计周”、“设计上海”等会展活动已
成为在国际设计领域具有一定影响力的
品牌活动，在促进交流的同时，也向世界
展现着中国设计的实力和魅力。今年 3
月，《国务院关于推进文化创意和设计服
务与相关产业融合发展的若干意见》中提
出，要“建设一批特色鲜明的融合发展城
市、集聚区和新型城镇”。因此在“第一梯
队”外，打造多层次的文化创意和设计服
务市场也将是大势所趋。

11月5日的厦门国际会展中心，“RED DOT”字母灯被逐一点亮，“2014厦门国际设计营商周”正式拉开帷幕。
随着业内口碑的渐渐确立，营商周吸引了越来越多的世界级设计师、设计企业管理者相聚一堂，更让设计走进人们
的视线和生活，带来不一样的感官与应用体验。

红点奖，风向标。创意设计产业的全国布局有何新动向？中国设计该以怎样的姿态站在风口？许多问题待人
们去思考。

“风口”这个词，在过去的一年中被不
同行业在不同场合提及讨论，诠释着可能
的趋势和方向。那么，设计这个总走在时
代创新前沿的领域，它所面对的“风口”又
在哪里呢？

“设计几乎涵盖了所有生产和生活的
领域。”北京国际设计周组委会办公室副
主任曾辉认为，“优秀的设计能够也应该
为民生服务。”

设计的最大魅力，就是从细微处入
手，让人们的生活更加温馨、便捷。在
2014 厦门国际设计营商周上，有个获得
2014 年红点奖的展品很特别，是个带着
分卡槽的垃圾桶。设计者之一的张抱一，
是厦门理工学院设计艺术与服装工程学
院的一名年轻讲师。

张抱一最初的设计灵感来自一次看

母亲买菜、择菜，却怎么也找不到合适的
垃圾袋。“后来我发现，很多人都遇到过袋
子口径比垃圾桶口径略小，套不上去的情
况。”为了解决母亲的烦恼，张抱一和同伴
在垃圾桶的边缘处加了一些卡槽。“使用
时可以将不同大小的塑料袋按尺寸卡入
槽中。这样一来，任何尺寸的塑料袋都可
以牢固套在垃圾桶上了。”张抱一说，“如
果同时卡入两三个袋子，还可以一举搞定
垃圾的分类问题。”

茶杯、水壶、雨伞⋯⋯在设计营商周
上，人们看到的许多获奖展品都是和日常
生活息息相关的。融入生活的设计往往
最得人心。曾有专家指出，很多人喜欢逛
宜家，天天徜徉其中乐而不疲，正是看中
了它各类产品独具匠心的设计。而同城
的其他家具家居商城与之相比，却冷冷清

清，就是因为缺少设计。随着人们物质生
活的改善，人们对设计的理解逐渐加深，
需求将逐级释放。从普通生活入手的设
计品，将成为我国当前设计发展进程中的

“蓝海市场”。
除了改善人们的生活，好的设计还能

在点点滴滴中提升一座城市的品质。人
们有时会发问：为什么过街天桥令人望而
生畏？为什么进出火车站那么麻烦？为
什么上下地铁站不方便？为什么路人走
在马路上？为什么汽车会乱停乱靠？其
实这些都与城市设计有关。在今年北京
国际设计周的论坛上，专家们达成了共
识：发挥设计的力量，就是要将设计贯穿
到民生的各个环节中。在我国推进城市
化的进程中，让优秀设计提前介入，也将
有助于防治“城市病”。

创意设计有“风口”
从普通生活入手的设计品，将成为我国当前设计发展进程中的“蓝海市场”

优秀设计人才的供给不足，一直是困
扰创意设计界的一大问题。在企业喊着
缺少兼备型创新人才的同时，创意设计人
才在就业时也遭遇薪酬尴尬，学历薪资倒
挂的现象不断。想要解决这一难题，可能
还要从设计教育入手。

“快速建模、快速赶工，把问题解决
掉，现在中国的设计师和设计专业学生们
看起来是那么忙碌和有效率。但在这风
风火火的过程中，他们恰恰丧失了原本具

备的评鉴能力和亲身感受。”美国著名工
业设计管理大师高登·布鲁斯感慨道。

荷兰登贝设计师事务所创意管理合伙
人米歇尔·德波尔则反复强调“unlocked”

（释放）这个词。他认为，设计的技法可以
训练，但是创意是没有办法训练的。因此，
设计教育应尽量避免去“指导学生”，而是
在师生间形成一种对等的关系。“创意没有
对和错，只有判断力的差异，所以要释放年
轻人的创意思想，让他们自由，敢于尝试，

敢于突破，甚至敢于犯错。”
除此之外，设计师还需要掌握什么

呢？“设计师不是艺术家，他们要有客户才
能生存。当下中国的设计师需要‘唤醒’
人们的设计意识。”米歇尔·德波尔说，“在
我与中国客户的接触中，感觉到客户有时
还意识不到品牌的重要。品牌能够帮助
一家企业在众多竞争对手中进行差异化
的识别。因为现在懂得品牌设计的公司，
会是将来的赢家。”

红点奖选择厦门
通盘创意设计产业布局，除了要考虑地区经济实力，更要衡量其持续创新能力

设计人才是短板
想要解决这一难题，可能还要从设计教育入手
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